
Wir 
•• 

mussen 

schneller werden 

Enno Wiebe ist seit Juni Generaldirektor van Unife, dem 

Verband der europaischen Bahnindustrie. 

ETR sprach mit Wiebe uber die Entwicklung des 

Marktes und wie,,Made in Europe" den 

weltweiten Herausforderungen 

begegnet. 

Sie sind seit Juni Generaldirektor von Unife. 
Welche Aufgaben sehen Sie fiir den Verband 
in den kommenden Jahren? 
Als Verband fokussieren wir uns naturlich 
sehr stark auf die Arbeit der Europaischen 
Kommission und der angeschlossenen 
Agenturen, besonders die Europaische Ei
senbahnagentur (ERA). Dazu kommen Fra
gen des Wettbewerbs. Zusammengefasst 
wurde ich als unsere Aufgaben fur die kom
menden Jahre die Bereiche Wettbewerb 
und lnvestitionen sehen. Der Draghi-Wett
bewerbs-Report, der im September vorge
legt wurde, war aus meiner Sicht ein Weck
ruf. Vielleicht haben wir uns als europaische 
lndustrie zu sehr auf unseren Lorbeeren 
ausgeruht - die Hersteller aur.lerhalb Euro
pas haben in den letzten Jahren aufgeholt. 

Der Messestand unseres Verlages auf der 
lnnolrans grenzte direkt an den Stand des 
chinesischen Herstellers CRRC an. lch war be
eindruckt, besonders von der Schnelligkeit 
und Konsequenz, mit der lnnovationen in 
China umgesetzt werden. 
Wir mussen als europaische lndustrie flot
ter werden, schneller in die Umsetzung 
kommen, doch nicht zu Lasten der Qualitat, 
denn diese macht uns im Wettbewerb 
stark. Doch wenn wir in Europa im Sektor 
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Bahn mehr lnnovationen schneller umset
zen wollen, mussen wir auch Ober Finanzie
rung sprechen. 

Wird es eng fiir die europaische lndustrie auf 
dem Weltmarkt? 
Wir haben keine Angst, uns dem Wettbe
werb zu stellen, im Gegenteil. Doch es 
muss faire Wettbewerbsbedingungen ge
ben. Wenn Lander aur.lerhalb Europas ihre 
Eisenbahnindustrie staatlich subventionie
ren, pusht dies diese lndustrien einseitig. 
Das macht es fur uns als europaische lndus
trie schwierig, unsere Produkte zu nachhal
tigen Preisen anzubieten. Das zeigt auch 
die diesjahrige World Rail Market Studie 
(WRMS), die in unserem Auftrag erarbeitet 

wurde. Es gibt positive Trends, aber auch 
negative, bei der Marktoffnung zum Bei
spiel. Es gibt Lander, die ihre Markte konse
quent geschlossen halten und gleichzeitig 
verstarkt in unsere offenen Markte vorsto
r.len. Das ist unfair, weil wir umgekehrt kei
ne Moglichkeit haben, auf ihre Markte zu 
kommen. Um gegen diese Wettbewerbs
verzerrungen bestehen zu konnen, brau
chen wir die Unterstutzung der EU-Kom
mission. 

Geht es nur um den Wettbewerb mit chinesi
schen Herstellern oder miissen verstarkt 
auch Hersteller aus anderen Landern im 
Auge behalten werden? 
Wir mussen den gesamten asiatischen 
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Markt im Auge behalten, Sud-Korea bei
spielsweise oder auch lndien. Die Studie 
zeigt aber auch positive Beispiele fur Markt
offnung, der Mittlere Osten etwa oder in 
den vergangenen Jahren auch die USA. lns
gesamt mussten wir allerdings feststellen, 
dass bisher auf EU-Ebene die Gefahren fur 
den Wettbewerb unterschatzt wurden. 

,,. 

Nach der Veriiffentlichung des Draghi-Report 
hat Unife neben den schon angesprochenen 
fairen Wettbewerbsbedingungen, also dem 
Level Playing Field, auch Exportfiirderung 
empfohlen sowie eine gezieltere Nutzung 
von iiffentlichen Ausschreibungen. Wie 
kiinnte dies aussehen? 
Offentliche Ausschreibungen sind ein we
sentlicher Bestandteil der Markte, in denen 
die europaische Bahnindustrie tatig ist. Un
sere Forderung ist, dass die Ausschrei
bungskriterien erweitert werden, dass also 
nicht nur der gunstigste Preis fur einen Zu
schlag entscheidend ist. Als Kriterien soil
ten auch Merkmale wie Qualitat und Social 
Responsibility eingefuhrt werden. Wir alle 
kennen das: Bei billig Gekauftem lauft man 
Gefahr, das Produkt schnell ersetzen zu 
mussen. Nachhaltig ist das nicht. 
Unife hat deshalb das MEAT-Prinzip fur of
fentliche Auftrage erarbeitet. MEAT steht 
fur Most Economically ,ll;dvantageous Ten
der, also das wirtschaftlich gunstigste An
gebot. Dem MEAT-Prinzip zufolge wurden 
Auftraggeber eingegangene Angebote 
nicht nur bezuglich ihrer Beschaffungskos
ten beurteilen, sondern auch andere Fakto
ren wie technischen oder technologischen 
Nutzen, Lebenszykluskosten sowie okolo-
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gische und/oder soziale Auswirkungen be
rucksichtigen konnen. Die Anwendung des 
MEAT-Prinzips ist allerdings derzeit fur den 
EU-Beschaffungsmarkt nicht verpflic�tend. 

,,Made in Europe" kann man als Kriterien in 
Ausschreibungen nicht aufnehmen? 
,,Made in Europe" beinhaltet ein Qualitats
versprechen, auf das wir sehr stolz sind. Mit 
MEAT konnte diese hohe Qualitat des La
bels ,,Made in Europe'; die letztendlich zu 
geringeren Lebenszykluskosten fuhrt, ihre 
Wirkung entfalten und bei Ausschreibun
gen zum Zuschlag fuhren. 

An was denken Sie bei Exportfiirderung? Soll 
es eine Facility fiir Ausfuhrkredite geben? 
Es wird Ober verschiedene Ansatze disku
tiert. Ein Anliegen von Unife ist, dass die ln
dustrie bei Aktivitaten im Ausland unter
stutzt wird, indem beispielsweise der 
Rechtsrahmen sauber gestaltet wird. Aber 
naturlich konnte ein Exportforderungs-lns
trument auch sein, dass wir Finanzierung 
bekommmen, um im Ausland zu verkau
fen. Auch die finanzielle Forderung von ln
novationen ganz allgemein ist ein Weg der 
Exportforderung. Es gibt schon das ge
meinsame Forschungsforderungsunter
nehmen Europe·s Rail, innerhalb dessen 
Projekte jeweils halftig von der EU und der 
lndustrie finanziert werden. Das ist ein in
novatives Konzept und das ist auch der 
richtige Weg. 

Sie hatten z� Beginn gesagt, dass man sich 
als europaische Bahnindustrie _Yielleicht et
was zu lange auf seinen Lor6eeren ausge-
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Dresden und Capetown, Sctdafrika. Vor 
seinem Wechsel zu Unife war Wiebe 
Technischer Direktor der Gemeinschaft 
Europaischer Bahnen (CER), davor bei 
dem Verband leitender Mitarbeiter fur 
ERA- und Forschungsfragen. Auch bei der 
UIC, dem lnternationalen Bahnverband, 
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INTERVIEW 

Es muss nicht nur 
entwickelt, sondern auch 

umgesetzt werden. 

-•-

ruht hat und dass andere Regionen aufge
holt haben. Wo sollte die lndustrie genauer 
hinschauen und priifen, ob sie wirklich noch 
ganz vorne in Bezug auf lnnovationskraft 
und Wettbewerbsfahigkeit mitspielt? 
Der erste Schritt ware gewesen, Ober die 
lnnoTrans zugehen und zu sehen, was der 
Wettbewerb macht. Wer das getan hat, 
wird gemerkt haben, dass der aur.lereuro
paische Wettbewerb in vielen Bereichen 
aufgeholt hat. Wir waren vielleicht etwas zu 
arrogant. Die anderen sind auch gut ge
worden, sie haben sich unsere Produkte an
geschaut, haben sie auseinandergebaut 
und in manchen Fallen sogar noch verbes
sert. Auf diese Entwicklung mussen wir mit 
lnnovationen reagieren, um weiter an der 
Spitze zu bleiben. Aber es muss nicht nur 
entwickelt, sondern auch umgesetzt wer
den, hier in Europa. Heute kann es uns pas
sieren, dass wir Ober eine neue Technologie 
sehr lange reden und dann zuschauen 
mussen, wie sie in anderen Regionen schon 
implementiert wird, wahrend wir noch mit
ten in der Diskussion sind. Wir mussen den 
Mut haben, schnell zu implementieren, was 
wir entwickelt haben. Dazu brauchen wir 
eine Migrationsstrategie innerhalb der EU 

war Wiebe tatig. Dort war er zustandig fur 
Forschungsprogramme und Projektma
nagement. 

Seine Karriere begann Wiebe 1999 bei der 
Deutschen Bahn, als Planungs- und spater 
Projektingenieur. 

ETR I November 2024 I NR. 1 1 11 






